



Resumen

A nivel mundial la situación ambiental ha alcanzado niveles sin precedentes. Algunas de las características de esta crisis ecológica lo son el agotamiento de los recursos naturales, la contaminación de la hidrósfera, la geósfera y la atmósfera, la dramática disminución de la biodiversidad y el incremento en los desperdicios sólidos, entre otros. Esta situación se encuentra asociada a factores sociales, culturales, políticos y económicos. Así como a nuestra relación utilitaria y cosificante respecto a la naturaleza, la que se refleja en la organización económica actual y en la sonada globalización de los mercados por las naciones del autodenominado primer mundo, la cual se cimenta, principalmente, sobre el vertiginoso crecimiento y desarrollo tecnológico. El mal uso y abuso del desarrollo tecnológico está dando lugar a un aumento igualmente vertiginoso en el deterioro social y ambiental. Todo este panorama constituye nuestro Contexto, el cual es compartido por la mayoría de los países latinoamericanos incluyendo a Puerto Rico.

La coyuntura entre lo social, cultural, político, económico, ecuménico y ambiental ha dado paso a respuestas continuas y firmes a nivel mundial y local. De aquí surge nuestro Pretexto, que esta conformado por una opción a través de la educación formal e informal. Compartiendo con 24 maestros, maestras, estudiantes y otros profesionales, desarrollamos nuestro proyecto al que llamamos **Ecopaz: Seminario-Taller para la Educación, Concienciación y Acción Ambiental**. Para este esfuerzo nos nutrimos del desarrollo de la Educación Ambiental, y de su interés por el restablecimiento de relaciones armoniosas entre el ser humano y el medio ambiente. A la par, fundimos la creciente necesidad y anhelo por una cultura de paz entre todos los seres vivientes y su entorno a través de la Educación para la Paz. También, incorporamos el Seminario-Taller la práctica ideológica y metodológica de las ideas del educador brasileño Paulo Freire, en la búsqueda de una concienciación y transformación en los participantes para alcanzar la deseada praxis continua.

Luego de conocer y considerar las inquietudes, opiniones e ideas de los y las participantes por medio del *Inventario Reflexivo*, compartimos diversas actividades que destacamos como un proceso de *Experiencias dialógicas, Reflexión y Acción*, en



tres sábados consecutivos. Estas experiencias constituyeron nuestro Texto. La primera, titulada *¡Hermano Bosque!*, nos permitió entrar en contacto con la naturaleza y la creación en el bosque lluvioso de El Yunque, en Río Grande Puerto Rico, donde retomamos nuestra esencia y vínculo natural con nuestro entorno. Luego compartimos un segundo encuentro titulado *¡Hermana Humanidad!*, experimentando y analizando nuestras características y hábitos de consumo como individuos y como sociedad, a la luz de las implicaciones de estas conductas hacia el medio ambiente. Estas experiencias, compartidas en un centro comercial de Río Piedras, nos encausaron hacia un tercer encuentro, denominado, *¡La Esperanza es Verde!*, en la inevitable búsqueda de opciones y posibles alternativas proactivas a nivel personal y social. Durante todo el proceso hicimos un avalúo constante y una evaluación diaria, que nos permitió, entre otros aspectos, responder a las particularidades de los compañeros y compañeras de grupo. Todos compartieron su entusiasmo con el proyecto y plasmaron sus inquietudes en los documentos elaborados para el efecto.

Nuestro *Postexto* recoge los logros alcanzados y las prospecciones del proyecto. Entre otras se destacan las siguientes: la participación de un nutrido grupo de profesionales y estudiantes, entre los cuales hubo personas no-videntes; la creación de una *Guía de Actividades para el Desarrollo de una Ecología para la Paz*; la activación de una *página electrónica* ("Home page"), que dió a conocer las particularidades del Seminario-Taller y sirve de vehículo de comunicación con personas de diferentes países; la redacción y edición del *Boletín Ecopaz* con artículos relacionados a la temática; la grabación y edición de una videocinta del proyecto, que recoge información valiosa sobre su implantación; la acreditación del Seminario-Taller por el Departamento de Educación Continuada y Extensión de la Universidad de Puerto Rico; el aval de la Cátedra UNESCO de Educación para la Paz de la Universidad de Puerto Rico; y el apoyo institucional de Amnistía Internacional, Sección de Puerto Rico.

Dentro de las prospecciones del proyecto, tenemos planificados otros encuentros del Seminario-Taller Ecopaz, siempre dentro del marco teórico que orientó su creación e implantación. El *Árbol Conceptual de Ecopaz* adjunto recoge tanto el marco teórico como otros aspectos de la estructura del proyecto realizado.

